

Informe de Gestión

Noviembre 2018



Por una Región SICA con inclusión, bienestar y equidad



Secretaría de la Integración Social
Centroamericana

Por una región SICA con inclusión, bienestar y equidad



SICA

Sistema de la Integración
Centroamericana

Dirección

Alfredo Suárez Mieses, Secretario General de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA)

Coordinación

Yanira Quiteño Jiménez, Directora Ejecutiva y Coordinadora del Gabinete del Secretario General de la SISCA

Colaboración Técnica

Catalina García, Coordinadora Adjunta del Gabinete del Secretario General de la SISCA

Gabriella Portillo, Asistente Técnico Junior en Gestión del Conocimiento del OCADES

Diseño Editorial

Ana Gómez, Responsable de Comunicaciones e Imagen Institucional

Ciudad de Panamá, 05 de diciembre de 2018





PRESENTACIÓN

En noviembre nos reunimos con autoridades en Guatemala para iniciar el proceso de preparación de la Presidencia Pro Tempore. Acompañamos en República Dominicana, el desarrollo del Foro Internacional de Protección Social y en Panamá; la inauguración del Primer Centro Logístico Regional de Asistencia Humanitaria, así como el lanzamiento del Plan Nacional de las Personas Adultas Mayores.

Fortalecimos la alianza de trabajo con ONU Hábitat por medio de la

firma de un memorando de entendimiento. Participamos en importantes actividades organizadas por otras secretarías e instancias hermanas del Sistema de Integración, así como por los gobiernos de los países a los cuales nos debemos.

A continuación, compartimos el detalle de estas y otras actividades que han sido parte de nuestra agenda de trabajo durante noviembre.

Dr. Alfredo Suárez Mieses

Secretario General

Secretaría de la Integración Social Centroamericana

Actividades y logros del mes de noviembre

1

Iniciamos el proceso de planificación de las actividades a desarrollar durante la Presidencia Pro Tempore de Guatemala.

Conversamos con el Viceministro de Política, Planificación y Evaluación del Ministerio de Desarrollo Social de Guatemala (MIDES) y con el Director de Integración de la Cancillería, sobre la propuesta de actividades a desarrollar durante el primer semestre de 2019, período en el que la República de Guatemala ejercerá la Presidencia Pro Tempore del SICA, correspondiéndole al MIDES ejercer la PPT del CIS.

Durante la reunión, se dio prioridad al abordaje de los temas relacionados con la reducción de la pobreza y la generación de resiliencia desde la protección social.



2

Fortalecimos nuestra alianza de trabajo con ONU Hábitat en favor de la agenda de trabajo impulsada por el Consejo Centroamericano de Vivienda y Asentamientos Humanos (CCVAH).

En seguimiento a los acuerdos tomados en la XXXIX Reunión Ordinaria del Consejo Centroamericano de Vivienda y Asentamientos Humanos (CCVAH) suscribimos, con el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU Hábitat), un Memorando de Entendimiento que tiene entre sus objetivos promover iniciativas y potenciar acciones conjuntas en favor de la implementación de la Nueva Agenda Urbana en la región SICA; así como el desarrollo de territorios más productivos, inclusivos, resilientes y equitativos.

La firma del memorando contó con la presencia, como testigo de honor y en representación del CCVAH, del Viceministro de Ordenamiento Territorial de Panamá.



3

Conversamos con el Ministro de Trabajo y Previsión Social de Guatemala, externando el interés de promover acciones intersectoriales que contribuyan a la inclusión productiva y el fomento del trabajo decente.

Tuvimos la oportunidad de conversar con el Ministro de Trabajo de Guatemala, quien sucederá a la titular de la Cartera de Trabajo de El Salvador en la Presidencia del Consejo de Ministros de Trabajo de Centroamérica y República Dominicana, expresando el interés de la Secretaría de continuar impulsando, junto con ellos, acciones en favor de la movilidad laboral en la región, la flexibilización del mercado laboral y la lucha contra el trabajo infantil, entre otros temas, de interés en el marco del proceso de integración regional social.



4

Compartimos la alegría de más 300 jóvenes con discapacidad, que participaron en la Décima edición de los Juegos Deportivos Centroamericanos para Estudiantes con Discapacidad, CODICADER El Salvador 2018, fiesta del deporte que refuerza los lazos de hermandad centroamericana entre los jóvenes de la región.

Acompañamos la inauguración y desarrollo de los Juegos para Estudiantes con Discapacidad del Consejo del Istmo Centroamericano de Deporte y Recreación (CODICADER), que tuvieron como país anfitrión a El Salvador, siendo el Instituto Nacional de los Deportes (INDES) la instancia encargada de la organización con el apoyo de los demás países miembros del Consejo.



5 Acompañamos el desarrollo de importantes actividades realizadas por los gobiernos de los países a los cuales nos debemos, destacamos entre ellas:

- El Foro Internacional de Protección Social en República Dominicana, organizado por la Vicepresidencia de la República y el Gabinete de Coordinación de Políticas Sociales, con el apoyo del Banco Mundial. A través de este espacio de diálogo, hacedores de políticas públicas nacionales, expertos internacionales, funcionarios públicos, actores de sociedad civil y cooperantes, valoraron el avance de la protección social en República Dominicana en la última década y sus perspectivas, para capitalizar sus logros y entrar a un nuevo ciclo donde la inclusión productiva sea el elemento fundamental para lograr la construcción de un país más inclusivo, equitativo y sostenible en el tiempo.
- La inauguración del Primer Centro Logístico Regional de Asistencia Humanitaria, ubicado en Panamá, por medio del cual se busca garantizar una respuesta coordinada, rápida y eficaz, en caso de desastres y catástrofes que afecten a los países vecinos de la región, así como promover la profesionalización de capacidades logísticas y humanitarias.
- El lanzamiento del Plan Nacional de las Personas Adultas Mayores, realizado por el Ministerio de Desarrollo Social de Panamá, con el apoyo del Programa para la Cohesión Social en América Latina de la Unión Europea (EUROSociAL+) y el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA).
- El Foro “La Territorialización de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en El Salvador”, espacio en el que se conoció la experiencia de implementación de la Agenda 2030 a nivel municipal, por parte de la Alcaldía de San Miguel.



- El Primer Foro Nacional de Población y Desarrollo, organizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Secretaría Técnica y de Planificación de la Presidencia de El Salvador, con el apoyo del UNFPA. En el evento se socializó el Primer Informe de El Salvador sobre: el avance de la hoja de ruta para la implementación del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo; el proceso de construcción participativa de la Política Nacional de Población -PNP-; y las principales tendencias demográficas del país.

- El lanzamiento del Informe de Seguimiento de la Educación en el Mundo 2019, titulado “Migración, desplazamiento y educación construyendo puentes, no muros”, organizado en Panamá por el Ministerio de Educación de Panamá y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), como parte de las celebraciones del día internacional del niño.

- El Seminario Nacional hacia una Estrategia de Atención Especializada para la Juventud Rural en El Salvador, organizado por la Secretaría Técnica y de Planificación de la Presidencia (SETEPLAN) y el Instituto Nacional de la Juventud de (INJUVE), con el apoyo del Programa para la Cohesión Social en América Latina de la Unión Europea, EUROsocial+. A través de este seminario se conocieron experiencias y opiniones de diferentes actores de la sociedad sobre el desarrollo de ese sector de la población joven, el contexto y los avances, hasta la fecha, de la estrategia para la atención especializada a jóvenes rurales; así como las potencialidades que favorecen la integración de sectores productivos y la vinculación a la misma.



6

Conversamos con representantes de países observadores del SICA y organismos internacionales interesados en fortalecer los lazos de colaboración, y de coordinar acciones con la institucionalidad del SICA en favor del bienestar de los países miembros del Sistema.

- El Embajador de la República de Turquía en Guatemala y concurrente ante Belice, El Salvador y Honduras y acreditado ante el SICA, externando el interés de reforzar los lazos de cooperación y hermandad entre la República de Turquía y la Región SICA.
- Representantes de la Oficina Regional de las Américas de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNISDR), destacando el interés de abordar temáticas asociadas a la prevención del riesgo de desastres y la generación de resiliencia.



7

Participamos —en nuestra calidad de miembros del Grupo Técnico Interinstitucional del Proyecto Mesoamérica (GTI-PM)— en la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto y en una reunión informativa del GTI- PM.

Reflexionamos con miembros del GTI, la Presidencia Pro Tempore y la Presidencia el Permanente del PM y su Dirección Ejecutiva, sobre diferentes temas relacionados con la participación del GTI en el PM, en particular el avance en el Plan Operativo y el Sistema de Información para la Gestión de la Cooperación (SIGECOP). Adicionalmente, acompañamos el desarrollo de la IV Reunión del PM, en el que la República de Panamá realizó el traspaso simbólico de la Presidencia Pro Tempore a la República de Colombia.

En dicha reunión se presentaron los Cuadernos Mesoamericanos, dentro los cuales la SISCA, como miembro del GTI, realizó un aporte para su publicación.



8 Compartimos avances en la agenda de trabajo institucional y participamos en eventos regionales y actividades organizadas por otras Secretarías e instancias del SICA.

- Acompañamos el desarrollo de la XV Reunión Ordinaria del Consejo de Autoridades del Foro de Agua Potable y Saneamiento de Centroamérica y República Dominicana (CONCARD-APS), realizada en República Dominicana, ocasión en la que pudimos presentar a las autoridades de Agua Potable y Saneamiento de la Región, los avances en el proceso de implementación de la Agenda Regional Intersectorial sobre Protección Social e Inclusión Productiva con Equidad (ARIPSIP) 2018-2030.

- Nos reunimos con la Secretaria Electa del Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres Naturales en América Central, conversando sobre la agenda de trabajo institucional, en especial lo relativo a la implementación de la ARIPSIP y las prioridades del Consejo Centroamericano de Vivienda y Asentamientos Humanos.

- Participamos en el Taller de validación de la propuesta de Plan de Implementación de la Estrategia Regional de Cambio Climático (ERCC) para el período 2018-2022, organizado por la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD).

- Estuvimos presentes activamente en el Taller Regional de Presentación de los Modelos Nacionales de Índice de Riesgo de Guatemala, El Salvador y Honduras (INFORM), organizado por CEPREDENAC.



XVI Reunión Ordinaria del CONCARD-APS.



Reunión con la Secretaria Electa de CEPREDENAC.



Taller de validación de la propuesta de Plan de Implementación de la ERCC.

Taller Regional de presentación de los Modelos Nacionales de Índice de Riesgo de Guatemala, El Salvador y Honduras.

9

Fuimos parte del Taller nacional de consulta sobre migración rural en El Salvador, realizado conforme al acuerdo de colaboración suscrito entre la FAO y la CEPAL para el desarrollo de una “Alianza para enfrentar las causas de la migración y construir oportunidades en territorios rurales en Mesoamérica”.

A través de este taller se buscaba enriquecer los estudios nacionales sobre la agenda de cooperación técnica de la FAO, en el tema de migración de origen rural, y definir estrategias conjuntas de acción. Como parte del acuerdo FAO-CEPAL se desarrollarán talleres de consulta en Guatemala, El Salvador y Honduras.



10

Acompañamos el Foro Protección Social, VIH y poblaciones clave: formando a los formadores para América Latina y el Caribe.

Como parte de nuestro interés en el fortalecimiento de los programas de protección social en la región y el apoyo al desarrollo e inclusión social de grupos vulnerables, participamos en un foro organizado por el Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (PMA), el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida (ONUSIDA); la Organización Internacional del Trabajo (OIT), y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), que tenía entre sus objetivos ayudar a los países a realizar evaluaciones de VIH y protección social para aumentar la sensibilidad al VIH de los programas de protección social, así como mejorar la participación de la sociedad civil, incluidas las personas que viven con el VIH, en riesgo y afectadas por el VIH, incluidas las adolescentes y las mujeres más jóvenes, con mayor riesgo de infección por el VIH, y las poblaciones clave, para promover la ampliación de la protección social sensible al VIH.



11

Gestión de Conocimiento - Desarrollo de Investigaciones Regionales y Apoyo a Plataformas Regionales de Diálogo.



Pobreza, protección social e inclusión productiva



Participamos en el cierre del Programa Acceso y Distribución equitativa del potencial económico de la Biodiversidad en Centroamérica y República Dominicana (ABS/CCAD-GIZ)



Participamos en el I Foro Nacional de Población y Desarrollo, con el fin de apoyar las acciones que los países realizan en favor de su desarrollo integral.



Migración internacional con enfoque de derechos

#COMPARTECONOCIMIENTO CADES SICA



#NuestroCompromiso: poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas migrantes

Lanzamos la campaña “#NuestroCompromiso: poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas migrantes” con el fin de contribuir a la construcción de un futuro sin violencia de género, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.



Asentamientos humanos y cambio climático



Participamos en el Taller de Presentación de Modelos Nacionales del Índice de Gestión de Riesgo (INFORM) y Revisión de propuesta del Modelo Regional, organizado por el PNUD, OCHA, UNICEF y CEPREDENAC.



Participamos en el Taller de validación de la propuesta de Plan de Implementación de la Estrategia Regional de Cambio Climático (ERCC) para el período 2018-2022.

Próximos pasos

Durante diciembre, estaremos pendientes del desarrollo de la LII Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno de la Región SICA, a desarrollarse en Belize. Participaremos en la reunión del Comité Directivo de la Política Regional de Igualdad y Equidad de Género.

También conmemoraremos el Día Internacional de la Respuesta al VIH y continuaremos impulsando acciones en favor de los jóvenes en riesgo de migración irregular y retornados, en el marco del Proyecto ALTERNATIVAS, ejecutado con apoyo de la Cooperación Alemana por

medio de la GIZ. Asimismo, seguiremos conversando y encontrando espacios para la articulación de acciones con otras instancias hermanas en el SICA, apoyando el desarrollo de acciones impulsadas por los Gobiernos de los países a los cuales nos debemos.

Nuevamente agradecemos el seguimiento que realizan a nuestro trabajo y les invitamos a seguir siendo parte del proceso de integración regional social.